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Giudizi di Umi 

Coppo e Corti 
• 

Primo 

bilancio 
di un anno 

di lofte 
Un primo bilancio di un anno 

di lotte e gli impegni piu im-
mediati che stanno di fronte 
al tnovimcnto sindacale, sono 
stati i temi sui quali VAgemia 
Italia ha intcrrogato i dirigcnti 
delle tre organizzazioni sinda 
cali: 1'on. Luciano Lama, se-
gretario confederale della 
CGIL; i! senator*.- Dionigi Cop 
po. scgrctario generale aggiun 
to della CISL: il dott. Bruno 
Corti. scgretario confederale 
della UIL. 

II 19CG e stato un anno di 
grandi lotte contrattuali, che 
hanno impegnato oltre tre mi 
lioni di lavoratori. Secondo i 
primi dati le ore di sciopero 
ammontano a 300 milioni. II ri-
sultato politico di maggiore ri-
lievo consiste. per il movimen-
to operaio. nell'avcr respinto 
il blocco contrattuaie e salaria 
le che il padronato privato e 
pubblico avrebbe voluto impor 
re; e nell'aver respinto il di 
segno, di tutto il padronato. di 
centralizzare le vertenze pri-
vando di una effettiva autono 
mia i sindacati di categoria 
L'anno si conclude, infatti. con 
la firma dei contratti delle piu 
grosse categoric: alimentansti 
(dolcinri. conserve animali. lat 
tiero-caseari. centrali del lat-
te private, tabacchine. ecc) . 
edili. chimici. metallurgies 

Dalle dichiarazioni dei tre di-
rigenti risulta che il 1967 avra 
al centro. per il movimento sin
dacale. il problema della pre-
videnza e dell'assistenza, del 
miglioramento della gestione 
degli enti. dell'avvio della ii 
curezza sociale. 

II segretario della CGIL. ha 
affermato. tra I'altro. che lo 
obbiettivo delle organizzazioni 
sindacali di integrare la con 
trattazione nazionale con la 
possibilita di regolare ulterior-
mente a livello aziendale i con
tratti, ha compiuto dei passi 
avanti. anche se non si pu6 
parlare di conquiste definitive 
e irreversibili. La possibilita di 
integrare il contratto aziendal-
mente — ha affermato Lama 
— rimane 1'unico elemento mo
bile di un rinvio contrattuaie 
che e in genere valido per tre 
anni."' .' 

La struttura contrattuaie im-
postata su due livclli, di cui 
uno — quello nazionale — di-
sciplina I'altro — quello azien
dale — e la piu razionale e non 
d contraddittoria come la Con-
findustria sostiene. < Sotto que 
sto aspetto in alcune catego-
rie si e andati avanti. in altre 
si e ancora al punto di par 
tenza. Nella contrattazione svi-
luppatasi nel '66 ci sono alcuni 
difetti: secondo me si sono ve-
riflcate delle sproporzinni nei 
risultati contrattuali. spropor-
zioni dei pesi delle varie con
quiste fra di loro. C'e stato 
troppo scarso rilievo dei mi 
glioramenti salariali rispetto ad 
altri istituti normativi economi-
camente valutabili (esempio 
trattamento fine lavoro). Note-
voli progressi si sono fatti per 
quel che riguarda 1'orario set-
timanale di lavoro. per cui lo 
obiettivo delle 40 ore e oggi 
una possibile rivendicazione sia 
pure in tempi e modi ragione-
voli >. 

II sistema non e certo perfet 
to — ha concluso Lama — e 
si possono suggerire modifiche. 
«Io credo che ci sia un grup 
po di rivendicazioni che fanno 

- parte delle varie piattaforme 
(rivendicazioni di carattere 
previdenziale. malattia. infor-
tuni) che a mio avviso debbo 
no rientrare in un altro settore 
dell'intervento dei sindacati 
che non e quello contrattuaie. 
Se si vuole arrivare ad un si
stema di sicurezza sociale bi-
sogna farlo. E' un problema 
che acquistera importanza nel 
1967 >. 

Secondo il senatore Coppo nel 
'66 si e avuta una condotta sin 
dacale « responsabile >. come 
denotano la < tenuta » del rap 
porto prezzi-salari e la diminu 
zione delle variazioni della sea 
la mobile. Questo spiega Tin 
sistenza di lasciare liberta al 
la ncgoziazione dei premi di 
produzione come «unico ele
mento salariale che potra ac-
compagnare modificazioni di 
produttivita certamente preve-
dibili». Coppo. dopo aver la-
mentato che nel "66 c si sia se-
guita una procedura comple-
tamente difforme >, ha poi ri-
proposto una trattativa sull'ac-
cordo quadro. augurandosi una 
dispombilita doila Confindu 
stria. Oltre a cid nel "67 un'at 
tenzione particolare dovra C5 
sere posta ai problemi dell is 
sistenza e della previden/a. 

Corti. infine. ntiene negativo 
il modo in cui si e pervenuti 
alia definizione dei nuovj con
tratti: trattative eccessivamen 
te lunghe, disordinate. non 
fondate sul principio dei mo-
derni rapporti fra le parti so-
ciali e che hanno costretto i 
lavoratori a molti scioperi. Tra 

' i problemi dell'immediato fu-
turo di carattere generale la 
UTL si propone di fare uno 
sforzo per la ricerca a livello 
interconfederale di stnimenti 
per rendere piu efficient! e cor-
retti i rapporti tra sindacati 
• padroni. Tra quei proble-

." mi vi e anche quello dcll'assi-
•tenza e della prcvidenza. 

Oggi seconda giornata di lotta contrattuaie 

Centinaia di navi 
bloccate dallo 

sciopero dei portuali 
I tre sindacati denunciano le proposte del ministro die 

accetta le piu gravi pretese del padronato 

Sciopero generale di protesta ieri nella citta alluvionata 

II pericolo della degradazione 
economica 

su Pontedera 
Abitazioni prefabbricate, credito, inden-
nizzi arrivano col contagocce- Appello del 
sindaco Maccheroni all'azione unitaria 

A n c o r a occupata l a SARDESPA 

Sotto accusa ad Olbia 
il «danaro facile» del 
governo per i padroni 

Successo CGIL 

nelle elezioni 
alia SITA 

FIRENZE. 27. 
La CGIL ha riportato un cla-

moroso successo nella elezione dei 
rappresentanti dei lavoratori nella 
commissione amminisiratrice del
la Cassa soccorso nazionale della 
SITA. Su 2175 voti validi la lista 
della CGIL ha, infatti. riportato 
1246 voti. la CISL 597. la CISNAL 
175 e la UIL 157. La CGIL ha 
quindi ottenuto 3 seggi. la CISL 
e la CISNAL uno e la UIL nes-
suno. 

La notizia — ancora ufficiosa 
poiche sono sorte alcune conte 
stazioni a Salerno — e stata ac-
colta con grande soddisfazione 
dai lavoratori ' 

CAGLIARI. 27. 
II PCI ha chiesto oggi un 

intervento dell'assessore regio
n a l all'industria, il socialista 
Giuseppe Tocco. per sanare la 
gravissimn situazione della fab 
brica di Olbia occupata dagli 
operai. La societa Sardespa e 
sulla via del fallimento. nono-
stante sia in attivita da appe-
na un anno ed abbia ottenuto 
massicci finanziamenti per ol
tre un miliardo e mezzo dal 
Credito industriale sardo. 

A pagare le spese degli af-
fari sbagliati dei proprietari 
dell'azienda, nonche della po-
litica creditizia dello Stato e 
della Regione. sono ancora una 
volta gli operai. Essi da tre 
mesi non ricevono i salari ed 
alia vigilia di Natale hanno 
dovuto barricarsi dentro la 
fabbrica per porrc all'atten-
zione dell'opinione pubblica la 
condizione delle maestranzc dei 

E" iniziato ieri lo sciopero 
unitario di 48 ore dei 40 mila 
portuali. che da oltre un an
no rivendicano il contratto. Lo 
sciopero segue la decisione dei 
sindacati di far sospendere le 
prestazioni straordinarie, festi
ve e notturne. Tutti gli scali 
marittimi sono rimasti paraliz-
zati. Le gravi ripercussioni del
la lotta dimostrano. afferma 
una nota dei tre sindacati. che 
normalmente la celerita e la 
normalita delle operazioni por
tuali sono soprattutto garantite 
dallo sforzo e dal sacrificio dei 
lavoratori. che proprio attra-
verso un super lavoro attenua-
no e spesso annullano le dif-
ficolta dovute alle carenze del
le infrastrutture e delle attrez-
zature portuali. 

II metodo della retribuzione 
a cottimo — osservano i sin
dacati — e vantaggioso in ge
nerale - agli stessi utenti por
tuali e all'armamento italiano 
ed estero; le retribuzioni glo-
bali di fatto dei portuali so
no il risultato di un super la
voro dovuto alia incidenza ele-
vata degli straordinari. dei fe-
stivi, dei notturni. nonche del 
cottimo. Le proposte avanzate 
dal Ministero (e riportate ieri 
con grande rilievo dai giornali 
d'« informazione ») mentre elu-
dono lo spirito innovatore del
la piattaforma rivendicativa 
avanzata dai sindacati. accet-
tano la piu grave pretesa del 
padronato, che attraverso la 
introduzione di un certo tipo 
di impiego a tempo del por-
tuale, annulla la possibilita di 
concordare le squadre e esclu-
de il lavoratore dalla mecca-
nizzazione. nei processi fonda-
mentali delle operazioni por
tuali. 

Tutto cid — conclude la no
ta dei sindacati — rappresen-
ta non soltanto la negazione 
dei piu elementari diritti sin
dacali gia acquisiti dalla ca
tegoria, ma apre la strada ad 
un rapido processo di contra-
zione degli organici. dei livelli 
di occupazione e dei salari e 
non corrisponde nemmeno alle 
esigenze reali del traffico por-
tuale italiano. 

In base ai primi dati lo scio
pero e stato dovunque massic-
cio. A Venezia venti navi da 
carico sono rimaste ferme; a 
Trieste 19. A Brindisi sono ri
maste bloccate cinque na\i 
tutte battenti bandiera . italia-
na: a Taranto le operazioni 
di carico sono state effettuatc 
nella zona riservata alia «au 
tonomia funzionale ». 

A Savona le navi ferme so
no 35; a Napoli 33. A Paler
mo t portuali. pur scinperan-
do hanno garantito il servizio 
traghetti tra Palermo e Na
poli. Negli scali marittimi di 
tutta la Sardegna le astensioni 
dal lavoro sono state pressoche 
totali. A Lhorno da domani 
sciopereranno per 48 ore anche 
i dipendenti dell'azienda mez-
zi meccanici. 

A Genova partecipano alio 
sciopero i circa ottomila la
voratori della Compagnia uni-
ca delle merci varie (CUMV) 
e della Compagnia Carboni 
« Pietro Chiesa >; 1'astensione 
dal lavoro e totale. Le navi 
all'accosto opcrativo sulle qua
li sono state sospese tutte le 
operazioni di imbarco e sbarco 
sono una sessantina: altre 14 
sono rimaste in rada e in or-
meggio d' attesa. Questo lo 
specchio del porto di Genova 
alia fine della prima giornata 
di sciopero. Ma. in effetti. la 
sospensione del lavoro nel set-
tore commerciale del porto e 
in atto dalla vigilia di Natale. 
La decisione di non effettuare 
alcun lavoro straordinario. not-
turno e festivo e stata appli-
cata al cento per cento sicche 
i portuali della Compagnia 
Unica hanno «staccato > alle 
ore 13 di sabato mentre i ear-
bonai della « Pietro Chiesa » 
hanno cessato ogni attivita al
le 17 di ieri. 

L'unanimita che si registra 

nella partecipazione alio scio
pero la si e ritrovata. ieri 
mattina. nella sala chiamata 
della Compagnia Unica, affol-
latissima di soci e occasionali 
i quali hanno partecipato alia 
assemblea indetta unitariamen-
te dalle tre segreterie provin-
ciali dei sindacati. La posi-
zione assunta dai sindacati, di 
fronte alle proposte fatte dal 
ministro della Marina mercan
tile che, di fatto, respingono 
i punti qualificanti della piat
taforma rivendicativa tentano. 
peraltro. di introdurre. attra
verso il congegno della «ta-
riffa a tempo >. nuove e piu 
gravi forme di sfruttamento 
della mano d'opera ponendola. 
inoltre, alia complcta merce 
degli imprenditori, e stata 
pienamente condivisa dai la
voratori. La propensione alia 
trattativa. sia pure graduata 
nei suoi diversi aspetti. non e 
venuta meno. non ostante la 
tattica dilatoria della Confin-
dustria. della Confcommercio 
e deU'armamento; ma se alia 
contrattazione per giungere ad 
una regolamentazione del rap-
porto di lavoro che sia valida 
per tutti i porti della penisola 
e delle isole si vuole sostituire 
la discussione sulle richieste 
del padronato i cui obiettivi 
conclamati sono quelli di una 
accentuazione dello sfrutta
mento operaio e della rottura 
dell'assetto pubblico del servi
zio portuale la risposta non 
pud essere che una: l'inaspri-
mento della battaglia sinda
cale. 

Se si vuole evitare l'aumen-
to della tensione sociale e sin
dacale in uno dei piu sensi-
bili gangli della nostra eco
nomia — e stato detto ieri a 
Genova a chiare lettere — la 
strada da imboccare e quclla 
della trattativa sulla base del
la « carta unitaria >. 

Ventimila firme raccolte in pochi giorni a Foggia 

Emigrati: vogliamo lavoro 

stabile nei nostri paesi 
Adesione spontanea alia petizione del PCI e alia Conferenza nazionale 

Comizi e cortei - Le possibilita di occupazione nella Capitanata 

FOGGIA. 27. 
Grande e la mobilitazione di 

tutto il partito a ogni livello, in 
provincia di Foggia, per racco-
gliere adesioni alia petizione lan-
ciata dalla Federazione comuni-
sta contra Vemigrazione e per-
chd si creino nei comuni di tut
ta la Capitanata condizioni nuo
ve per awiare un effettivo pro
cesso di sviluppo economico e so
ciale. Particolarmente notevole £ 
il contributo che stanno dando in 
questa az'wne gh emigrati e i 
lavoratori del foggiano in pre-
parazione della Conferenza nazio
nale sui problemi dell'emigrazio-
ne, che avrd luogo a Roma il 7 
e 8 gennaio. Fino ad oggi, infatti, 
si sono svolte decme di assem-
blee pubbliche segnate dalla par
tecipazione massiccia dei lavora
tori rientrati dall'estero per le 
feste di Natale. In questi incon-
tri e manifestazioni sono stati di-
battuti i problemi del lavoro. del
l'assistenza. dell'occupazione e 
conseguentemente del grave feno-
meno dell'esodo che continua ad 
essere non solo per la provincia 
di Foggia. ma per tutto il Mezzo-
giorno. fattore di arretratezza e 
di abbandono. Esodo che pone poi 
in termini drammattci il problema 
della sopravvirenza di molti pic-
coli comuni del SudAppennino e 

Fissati a Bruxelles 

Prezzi minimi MEC 
dal 1° gennaio 

per gli ortofrutticoli 
BRUXELLES. 27. 

II I gennaio entrera in vigore la 
regolamentazione comunitana per 
gli ortofrutticoli. Per mostrare 
che le «tappe » vengono rispet-
tate. ieri sono stati concordat! i 
•prezzi minimi d'intervento* per 
alcuni prodotti: cavolfiore con (o-
glie lire 23.10 al chilo: limoni 
43.70; mandarinj 59.30: mele de
licious (diametro 7 centimetri ed 
oltre) 50 lire: pere imperatore 
(diametro 7 centimetri ed oltre) 
57.5 lire. Nel caso che U prez2o 
scenda ai di sotto di questi « mi
nimi » il MEC mterverra a soste-
gno dei produttori. I mezzi e i 
canali dell'intervento sono anco
ra da deftmre e. in Itaba. la que-
stione e particolarmeite gra\e 
per la debolezza delle structure 
cooperative, la mancanza di mez
zi dell'Azienda statale per i mer-
cati agricoli e la f.imclica attivi
ta accaparratnee della Federcon-
SOI71. 

Mentre ti MEC fissa i prezzi di 
garanzia. sotto i quali il merc3to 
non do\-ra mai scendere, i mini-
stn del Commercio es.tero hanno 
discusso delle tariffe esteme del
la Comunita dei e sei > in relazio-
ne ai negoziati in corso a Gine-
vra con i paesi del GATT per i 
prodotti agricoli. II ministro ToW 
loy e intervenuto anche qui per 
assicurare un maggior margine 
di « protezione » agii ortofruttico
li chiedendo che. oltre al con<o-
lidamento dei prezzi di riferi-
mento fissati dal MEC. fosse con-
cesso un margme di adattamen-
to del 9 ^ aiuiche del 7.5% co
me proposto dalla Commissione 
CEB. La richiesta e stata accet-
tata: in Commissione 1'Olanda 
era contro ogni margine di adat-
t a men to e la Francia ave\a chie. 
sto il 6Tew Ci s; domanda quanto 

queste «protezjoni » siano reali 
per i eontadini italiani. dal roo-
mento che un recente studio del-
1'ICE ha dimostrato che solo il 
15% degli ortofrutticoli passa per 
canali di commerciahzza zione 
controllabili e assoggettabili al 
regolamento MEC; dal momento 
che molti prodotti (compresi alcu
ne varieta delle mele di Ferrara) 
si escludono da se da ogni misii-
ra di sostegno per 1'insufficenza 
quahiativa degli standard. II 
grande assente, nella politica 
agricola italiana. rimane come al 
solito un programma di adegua-
mento strutturale dell* impresa 
contadina e dell'agricoltura piu 
in generale ai problemi posti dal
la concorrenza mternazionale. 

Trasmesso alio CEE 
il decreto sulla 
navalmeccanica 

n governo italiano ha trasmes
so alia CEE il decreto Iegge sul
la navalmeccanica approvato dal 
Consiglio dei ministri il 21 di-
cembre. Prevede lo stanziamen-
to di 89 miliardi e 625 milioni da 
npartire fra: nuove costruzioni, 
trasformazioni. istallazioni di nuo-
\i motori e nparazioni per 80 mi
liardi da spendere in ben sette 
anni. Per la nstrutturazione dei 
cantien 4 miliardi c 375 milioni. 
Per la conversione (in pratica li-
quidazione) di altn cantien se
condo il piano di ridimensiona-
mento. 5 miliardi. Per studi. ri-
cerche e accertamenti nel campo 
delle costruzioni navali 250 milio
ni. 

del Gargano. il cui spopolamento 
raggiunge percentuali altissime. 

Questa vasta mobilitazione ha 
consentito, nei soli giorni di Na
tale. la raccolta di oltre 20.000 fir
me in calce alia petizione. a con-
lerma della validita dell'iniziativa 
comunista, il cui obiettivo e, lo 
ricordiamo. di raccogliere 100.000 
firme tra i lavoratori e gli emi
grati. Questi consensi sono sta-
ti espressi in maniera semplice e 
immediata da molti emigrati. 

Matteo Toscanelli di Cerignola. 
emigrato in Germania. ci ha di-
chiarato: «L'in»>iotit'a comuni
sta di raccogliere firme in calce 
alia petizione contro Vemigrazio
ne e stata da noi accolta con 
grande entusiasmo perche essa 
pone in termini precisi e concre-
ti il grave problema del lavoro 
e dello sviluppo economico e so
ciale della nostra provincia ». Si 
parla sempre di emigrazione, dei 
problemi che essa comporta. pe-
ro sinora non si era mai praa 
un'inrziativa seria come quella 
della conferenza nazionale indet
ta dal PCI. « // nostra posto e qui 
nei nostri paesi». 

Francesco Bongo, altro emi
grato. ci ha detto: « Anch'io vo-
glio dare il mio contributo e faro 
firmare la petizione dalla mia fa-
miglia e da molti miel amici emi
grati come me. Dobbiamo essere 
uniti se vogliamo sconfiggere la 
politica del governo di centrosi-
nistra e della D.C.. che e di ab
bandono della nostra provincia e 
del Mezzogiorno». 

A San Severo il compagno Ciro 
Saracino appena giunto dalla Ger
mania e corso in sezione a Tin-
novare la tessera del PCI dichia-
rando: « Dobbiamo tutti firmare 
petizioni contro Vemigrazione. per 
consentire un ntorno graduate 
nel nostro paese di tutti i lavo
ratori italiani che attualmenle 
lavorano all'estero *. In diversi 
comuni della Capitanata. sabato. 
domenica e lunedl hanno avuto 
luogo imponenti manifestazioni. 
A Rocchetta S. Antonio, in un ci
nema cittadino, U compagno on. 
Luigi Conte ha parlato a centi
naia e centinaia di lavoratori il-
lustrando il significato dell'inizia-
tvta comunista per arrestare I'e-
sodo. Al termine della manifesto-
zione sono state raccolte. nel gi
ro di poche ore. oltre 200 firme. 
A Ortanova i compagnt hanno 
organizzato la raccolta delle fir
me nei locah della sezione. Spon
tanea Vadesione di cittadini, la
voratori e di molti emiarati. Nu 
meroti gli emigrati tornati dalla 
Germania e dalla Francia che 
hanno voluto rinnovare la pro
pria iscrizione al PCI. Nel Gar
gano tutti i compagni sono al la 
roro per raccogliere adesioni al
ia Conferenza nazionale. Partico
lare successo ha avuto la mani-
festazione pubblica sroitasi a 
Ischitella. nel corso delta quale 
ha parlato U compagno France
sco Bonfitto della seareteria del
la Federazione. A San Marco m 
lAmis i lavoratori. emiarati per 
lo piu in Germania. Svizzera e 
Francia Jianno dato vita a un 
mpomente corteo che ha percor-
so le principals vie cittadme con 
bar.diere e cartelli. Successiva-
mente al cinema Piccrrella. are-
mito in ogni ordine di posti. il 
compagno on. Michele Magna ha 
parlato svl tema: c Basta con Ve
migrazione ». Dopo avere sottoli-
mento le negative conseguenze 
economiche e sociali del grave 
fenomeno. roratore ha dimostra
to che Vemigrazione non & una 
specie di « castigo di Dio ». ma 
soltanto la conseguenza di una 
politico contrana agli mteresM 
del Mezzogiorno e del paese. po 
htica che s'intende proseguire 
anche con il « Piano *. 

L'utilizzazione deU'acaua e del 
metano abbondantemente scoper-
ti nel sottosuolo foggiano. mvece 
potrebbe creare in Capitanata 

nuove e notevoli possibilita di la
voro e di sviluppo economico. Cid 
che occorre quindi e una nuova 
politica di investimenti pubblici, 
che abbia a base la riforma agra-
ria e un autonomo intervento del-
Vindustria di Stato. Nuove ini-
ziative sono previste per t pros-
simi giorni a S. Giovanni Roton-
do. Cagnano Varano. Ascoli Sa-
triano (dove parlerd la compagna 
Nadia Spano). 

Roberto Consiglio 

complessi sorti nei cosiddelti 
< poli di sviluppo » voluti dal 
programmatore regionale. 

« II fatto — si legge in una 
interrogazione urgente del 
gruppo comunista — denota la 
insufficiente disponibilita fi 
nanziaria della societa e il pe
ricolo che anche quest'indu-
stria. 1'ultima neH'ordine di 
tempo insediatasi nella zona 
industriale di Olbia, possa tra 
non molto sospendere l'attivita. 
come 6 gia avvenuto per la Co-
mis e la Moquette ». 

II PCI chiede di conoscere 
quali contributi a fondo perdu-
to sono stati concessi alia Sar
despa e quali iniziative la 
Giunta regionale di centrosini-
stra intende prendere per ac-
certare le possibilita finanzia-
rie c di lavoro dei nuovi com
plessi industriali sorti con i con 
tributi pubblici. 

I fratelli Despa. proprietari 
del complesso. interpellati a 
Bruxelles da una delegazione 
di operai, partita appositamen-
te a seguito di una sottoscri-
zione popolare. si giustificano 
affermando di non avere in-
cassato i numerosi crediti da 
grosse manifatture laniere. I 
sindacati, dal canto loro, af-
fermano che Stato e Regione 
devono intervenire con ener-
gia per assicurare la continui
ty della produzione e salvare 
il lavoro di 120 dipendenti. In 
particolare chiedono che dalla 
richiesta di contributi avanzata 
all'Assessorato all'industria dai 
proprietari dello stabilimento. 
venga stralciata la somma di 
25 milioni per liquidare le spet. 
tanze degli operai. II presiden-
te della Giunta regionale, on.le 
Dettori, ha telegrafato dicen-
do che «la pratica Despa sara 
sottoposta a un rinvio all'esa-
me da parte del Comitato tec-
nico in una prossima riunione*. 

I lavoratori non chiedono un 
« rinvio all'esame », ma che si 
assicuri loro il posto di lavo
ro attraverso una politica re
gionale che metta lo sviluppo 
industriale sotto il controllo de
gli organi pubblici. 

Giuseppe Podda 

PONTEDERA, 27. 
Alle 17 in punto tutta la 

citta si e fermata: con un 
rumore che ha ccheoqiato si-
multaneo in ogni strada, come 
ad un segnale stabilito, sono 
state abbassate le saracine-
sche: grandi negozi, empori. 
banche, caffd in pochi attimi 
hanno spento le luci. Per le 
strode e restata solo la illtt-
minazione pubblica mentre In 
folia si dirigeva verso la piaz
za del Duomo. Mentre i nego
zi abbassavano le saracine-
sche, nelle piccole botieghe 
artigiane, nelle officine, nelle 
stesse campagne il lavoro fi 
fermava: giovani operai, ra-
gazze. eontadini si dirigevano 
anch'essi nel centro della cit
ta per unire la loro voce a 
quella delle categnrie commer-
ciali. a quella della popolazio 
ne del centro urbano. 

E' stata questa la risposta 
unanime della popolazione di 
Pontedera all'appello tanciato 
dal Comitato cittadino sorto 
circa venticinque giorni fa per 
prendere tutte le iniziative ne-
cessarie per la pronta rinasci-
dell'economia pontederese. Per 
un'ora il capoluogo delta Val-
dera e rimasto fermo mentre 
la pioggia sempre piu fitta 
prendeva d'infilata la piazza 
dove si e svolta la manifesto-
zione. 

E' stata la protesta di tutta 
una citta per le posizioni del 
governo. per i problemi che 
sono ancora aperti a quasi due 
mesi di distanza dall'alluvione. 

Pontedera non si e addobba-
ta per le festivita natalizie e 
di fine d'anno: la situazione d 
ancora difficile, non ci si pos
sono permettere lussi di sorta. 
Ma assieme ai sacrifici che mi-
gliaia di cittadini sono costret-
ti a sopportare vi e la volonta 
di lottare. vi p la fiducia che 
I'unita realizzata attorno ad 
alcuni obiettivi comuni possa 
portare a risultati positivi. 

Qualche giornale si e affret-
tato a dire che si sarebbe 
trattato di una manifestazione 
apolitica, non di protesta. 1 

Occorre controllare come saranno spesi 

Nelle mam dei (onsorzi 
58 miliardi per il suolo 

Non c'e alcuna garanzia che servano veramente a rimarginare i danni 
piu gravi delle alluvioni - Un triplice ordine di competenze usurpate ad 
organi piu responsabili ed efficient! (Comuni, Genio Civile, Enti di sviluppo) 

Come saranno spesi i 58 mi
liardi che il superdecreto sul ri-
pristino delle zone alluvionate 
pone a disposizione della boni-
fica? Poiche la spesa sara fatta 
quasi interamente dai consorzi 
di bonihea. cioe dai massimi 
responsabili del dissesto idrau-
lico-agrario. occorre che sia da
ta una precisa risposta a que
sta domanda caso per caso. Co-
mune per Comune. Occorre un 
controllo. L'attivita dei consor
zi usurpa. a seconda dei casi. i 
compiti dei Comuni. del Genio 
Civile e degli enti di sviluppo. 
E' dei Comuni il compito di 
provvedere alia viabilita mino-
re. agli acquedotti e alia ma-
nutenzione dei corsi d'acqua 
che inlcressano gli abitati: aver 
trasferito taluni di questi com
piti ai consorzi e una menoma-
zione sopporta-a. talvolta. in no-
me della possibilita di interven-
ti straordinari che non ci sono 
stati. L'intervento dei Comuni 
oggi. in funzione di controllo, 
e la premessa perche dopo il 
ripristino il discorso passi su-
bito all'abolizione dei consorzi 
e al ritomo di questo gruppo di 
competenze ai Comuni. 

Del Genio Civile e la compe-
tenza sui corsi d'acqua che in 
teressano piu comuni. ora tan-
to spesso affidati alia manuten-
zione dei consorzi idraulici di 

privati. Qui non di controllo si 
dovrebbe parlare. ma di riac-
quisto immediato della compe-
tenza da parte del Genio Civile, 
dal momento che si tratta della 
sicuTezza lungo corsi fluviali 
come l'intero percorso superio-
re deliI'Arno. 

Una terza categoria di opere. 
che va dagli invasi ad uso ir-
riguo airimbrigliamento di zo
ne franose. e strettamente con-
nessa all'esercizio delle attivi
ta agricole. Non si pu6 stacca-
re queste opere dal piano di 
zona, che compete alTEnte di 
sviluppo, e dal funzionamento 

dellimpresa agraria. Anche qui 
il conflitto con gli Enti di svi
luppo e evidente e grave; il con
trollo delle opere di ripristino d 
strettamente connesso all'avve-
nire deH'attivita agraria. 

I piani di spesa dei consorzi 
di bonifica devono. necessaria-
mente. essere discussi prima 
presso le amministrazioni pub
bliche sopra menzionate. A nes-
suno. nelle condizioni delle zo
ne alluvionate, deve essere con
sentito di agire da solo: in que
sto caso. poi. lasciando agire 
da soli i consorzi sappiamo in 
partenza che lasceremmo vi-
tali interessi di difesa civile 
nelle mani di burocratiche e 
talvolta incompetenti ammini 
strazioni private. E* il control
lo. del resto. che pud aprire 
la strada a quel processo alle 
strutture attuali della bonifica 
che deve portare l'opinione 
pubblica a vedere chiaramen-
te tutta l'urgenza di mutare lo 
strumento. 

Uno dei punti centrali che 
emergera appare. fin d'ora. 
quella parte della legge isti-
tutiva dei consorzi che preve
de l'esproprio della terra nel 
caso che il proprietario non 
esegua le opere di propria 
competenza in presenza dello 
intervento pubblico. Lo Sta
to. allora (1933) era corpora-
tivo ma ancora si preoccupa-
va di garantire che la propria 
spesa non fosse resa inutile 
dalle pretese e dal comporta-
mento dell'iniziativa privata. 
E' noto che quella parte della 
Iegge non e stata mai appli 
cata e la ragione sta proprio 
nei fondamenti della legge. 
cioe nella delega che essa fa 
a consorzi di privati proprie
tari dei compiti di bonifica. La 
grande pmprieta terriera. as
sunta la direzione del consor-
zio, non poteva agire contro 
se stessa; ha agito invece 
Iogicamente per proteggere 

se stessa applicando solo la 
parte della legge che gli era 
favorevole: cioe prendendo i 
soldi e rifiutando gli obblighi. 

E' questo che fa dell'opera 
di Arrigo Serpieri. 1'economi-
sta che col la bora ndo col fa-
scismo fece quella legislazio-
ne. un'opera di conservazione 
sociale annullando le stesse 
premrsse scientifiche ed eco 
nomiche del programma di 
bonifica integrale. II fallimen
to della bonifica integrale 
ideafa da Serpieri e dovuto 
proprio al fatto che lo stru
mento. anziche essere lo Stato 
(cosi come statali sono i fi
nanziamenti). e prirato ed aei-
sce sopratutto come strumen 
to di oppressione drJla mag-
ginranza dei eontadini. 

Quindi ora non c'e da lotta
re solo per il passacgio delle 
competenze della bonifica agli 
enti di sviluppo. bens! anche 
per la sonrawivenza del prin
cipio dell'esproprio per pub
blica utilita delle proprieta 
terriere che agisenno al di 
fuori o in contrastn con il pro 
gramma di bonifica. Difesa 
del suolo. intesa anche nella 
srmnlice accezione di difesa 
deeli abitati chili minacriati 
dalle alluvioni. non puo esser-
vi fenza eliminare il rontra-
sto fra inteTesse pubblico e 
privato neH'opera di bonifica 
idraulica ed - agraria. Attenti 
dunque a non scindere questi 
due termini: far gestire i fi
nanziamenti statali dagli enti 
di sviluppo. trasferendo ad es
si gli apparati e i mezzi tec 
nici dei consorzi di bonifica. 
e necessario; ma e il primo 
passo verso una politica di 
difesa del suolo che per con-
seguire i suoi obbiettivi deve 
incidere a fondo nell'esercizio 
dell'impresa agraria e nei di
ritti della proprieta. 

Renzo Stefanelli 

fatti dimostrano il contrario: 
perche quando una citta ti 
ferma cosi come si e ferma
ta quest'ogyt Pontedera. nml 
dire che tante cose di quello 
die il governo dovera fare non 
sono stale fatte. che i prav-
vedtmenti aduttati sono par-
ziali e insufficienti, che la bat
taglia intrapresa in Portamen
to dalle forze democratichs. 
dal PCI. per piu efficaci inter-
venti nelle zone alluvionate, 
trova larghi consensi nella po
polazione. 

II sindaco, i membri della 
Giunta di sinistra, i capigrup-
po consiliari. i rappresentanti 
delle organizzazioni sindacali 
di categoria die compongona 
il Comitato cittadino. hit una 
indetto questa nanifestazianr 
cascienti che moltc cose non 
sono ancora risolte. che oc-
comma aiuti snttanziali per 
garantire la ripresa e Vavve-
nire della citta. liasterebbc ri-
cordare a questo proposito i 
problemi degli alloggi, del cre
dito agevolato, del pagamento 
dei danni civili. Si erano chie-
sti 105 appartamenti prefab-
bricati e 125 case da costruire 
in sei mesi: sono state assicu-
rate solo 2-1 case prefabbri
cate mentre ci sono centinaia 
di famiglie costrette a vivere 
in alberghi. in locali di fortti-
na. in coabitazione con paren-
ti e amici. Per il credito sono 
state avanzate domande da 
VMS aziende: non ci risulta che 
in questa direzione si siano 
fatti molti passt avanti. men 
tre le aziende hanno nece<;sita 
urgente di ottenerp finanzm 
menti. E' estremamente gm 
ve inoltre che per fino le 500 
mila lire previste dal decreto 
governativo. che sarebbent 
dovute arrivare enlro pochi 
giorni, siano pervenute solo al 
40-50 per cento delle aziende. 
Per i danni civili: 2500 fami
glie hanno avanzato fino ad 
ora domande per un totale di 
due miliardi e mezzo di danni 
mentre altre centinaia di do 
mande giungeranno nei pros-
simi giorni. 

La soluzione di questi pro 
blemi, ha detto il sindaco Mac 
cheroni parlando alia folia as-
siepata nella piazza del Duo 
mo, non deve mancare. Penn 
la crisi economica con tutti 
i suoi riflessi e conseguenze 
non solo per questa citta ma 
per V economia della Voider a. 
della provincia e della re 
gione. 

Fra gli altri temi che sono 
stati sollevati nel corso della 
manifestazione un posto int 
porlante spelta alle opere di 
difesa e alia sistemazioix* 
idrogeologica. Si tratta. si r 
detto, di metlere al sicuro la 
popolazione e le Industrie che 
si trovano al piano mediante 
un programma di inlerventi 
pubblici in agricoltura esenui-
ti sotto controllo democratico. 

La manifestazione si e con-
clusa con un appello all'unitd 
lanciato dal sindaco: c Oggi 
ha detto il sindaco Macchero
ni — non abbiamo piu da re-
perire latte e aequo, abbia
mo da superare difficoltd che 
debbono nccessariamenle tro 
vare partecipi piu di ieri le 
forze cd autorila intcressate. 
Ed ecco perche. come in quri 
giorni dell'alluvione. piu di 
quei giorni. ci dobbiamo tro-
vare, come ci troviamo state-
ra.. uniti, tutti per lo stesio 
scopo. tutti per lo stesso intc 
resse ». 

Alessandro Cardulli 

Incontro 
con Moro 

per le vertenze 
nei pubblici 

servizi 
Le Federaiionl di categoria dei 

gasisti hanno rinviato a dopo le 
festivita di capodanno lo sciope 
ro gia proclamato per oggi e 
domani nelle aziende municipa-
lizzafe del gas. t a decisione e 
stata presa su invito delle Con-
federaztoni, in previsione di un 
incontro col presidente del Con
siglio del ministri per tin esame 
delle vertenze nel settore degli 
enti locali, ed anche in conside-
razione che una parte delle azien
de si e dichfarata disoonibile per 
la trattativa. La segreteria della 
CGIL, da parte sua, ha convo-
cato per la mattina del 4 gen
naio una riunione con le segre
terie delle federazionl nazionali 
autofeirotramvierl, gasisti, acqua> 
dotti, aziende elettriche munici-
palizzate, enti locali, commercio 
e allmentazione per un esame 
coordinate della situation* M l e 
vertenze nei pubblici M r v M . 


